

EL PACIFICO



Semidario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR.

Juan de Dios Matus

Editor responsable—GERARDO AGUILAR R.—Parque de la Victoria

N. XL

PUNTA ARENAS, COSTA RICA, MARTES 25 DE FEBRERO DE 1908

NÚMERO 1458

Mgi. H. Céspedes

Además del surtido en mercaderías generales y artículos de lujo, que siempre mantiene, ha recibido para *Noche Buena* y *Año Nuevo*, un gran surtido de tarjetas postales para felicitaciones, juguetes, una gran variedad de confites finos franceses en cajitas de fantasía. También gasas de seda y de algodón, blancas y de colores. Piques y muselinas finas. Zarzales franceses especiales para camisas. Cintas finas de seda, flores y plumas para sombreros. Ropa hecha de driles para caballeros y niños. Casimires, driles de lino, blanco y de colores. Perfumería y la gran Agua perfumada anticancerígena, para teñir el pelo, sin dejar mancha de ninguna especie. Sombreros finos de fieltro y de paja, para hombres y para niños.

Baules Americanos. Sacos de noche. Valijas grandes y pequeñas de legítimo cuero. Gran surtido de cuellos, puños, botonaduras, y fajas ó cinturones finos de cuero. Artículos para escritorio, y una gran variedad de objetos japoneses. De todo se vende al por mayor y al menudeo.

ROBERT HERMANOS

SAN JOSE

ALMACEN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES, el más grande, mejor surtido, y que vende más BARATO toda clase de prendas para vestir, desde la humilde chaqueta de dril hasta el aristocrático frac.—PARA LA ESTACION VERANIEGA acaban de llegar:—vestidos de lino de varias clases y colores.—Cazadoras de Kaky.—Sacos de dril y lipacas.—Pantalones.—Trajecitos para niños. Camisas blancas y de color. Cuellos de color, suaves. Corbatas Toscolo lavables. Sweters. Cinturones pistola. Ropa interior tropical. Calcetines. Perfumería finísima. Artículos de Sport, etc., etc.

Las órdenes de pedido acompañadas de su importe se sirven LIBRE DE PORTE á cualquier lugar del país.

Noviembre de 1907.



ELDERS & FYFFES LIMITED

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA).

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana. Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida £ 20 Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta . . . £ 35 A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

F. J. HITCHCOCK

Administrador.

CIUDAD DE LONDRES

A. Asch & Bros.

EN SAN JOSÉ

Con Sucursales en Limón, Cartago y PUNTA ARENAS.

En esta ciudad frente al Club, entre La Unión y la alcaldía.

Se vende al detal y al por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

TEJA Y LADRILLO

De magníficas condiciones, vendo en Punta Arenas Ben el tejar de la Barranca.

AMERICA N. DE TEGAOR

ORRESPONDENCIAS

De Santa Cruz

Estimado señor Director:

Nos encontramos en el deber de continuar enumerando cuantas irregularidades notamos en los diferentes ramos de la administración pública, y al efecto anotamos las siguientes:

—El cabo Alcaide de la guarnición de la cárcel de esta villa señor Toribio Gutiérrez, observa para con los presos y detenidos un trato sumamente grosero, porque su rusticidad y carácter bilioso le hacen creer sin duda que los que la desgracia ha llevado á residir allí, son seres indignos de la menor consideración, desatendiendo así lo dispuesto al respecto en el Capítulo 2º, título 3º, libro 1º del Código de Procedimientos Penales. Este señor es á la vez Alcaide y panteonero, y como no puede abandonar su puesto como Alcaide, ocupa á los soldados para que vayan á indicar y medir donde se deben hacer las sepulturas. No les paga ni un céntimo por este trabajo apesar de que devenga un sueldo mensual como tal panteonero y arresta á los que se niegan á hacerle tal diligencia. Además ocupa á los mismos soldados como criados, pues ellos son los que le ven sus animales sin remunerarles este servicio, de suerte que este señor dispone de criados pagados por la nación.

—En la semana próxima pasada se dió principio á forrar el edificio escolar de esta villa con madera de pochote, faltando con esto el contratista á lo estipulado en el respectivo contrato. Señor Ministro de Instrucción Pública: ¿consiente Ud. la violación de dicho contrato aprobado por el gobierno, por cuanto al Inspector de Escuelas de este circuito se le ha ocurrido favorecer al contratista? (1) Ya es tiempo de que el gobierno pague término á los abusos que cometen algunos empleados prevalidos de su buen ascendiente ante él.

—A fines de la semana pasada vimos en ésta al Jefe Político de Nicoya y al Secretario de la Gobernación don Pablo Villar, y según lo manifestaron, andaban de orden superior levantando una información para averiguar si el Jefe Político de este Cantón, señor Manuel M. Gorgona, había permanecido embriagado varios días de dicha semana. No hemos podido saber dónde se recibió dicha información que de ninguna manera debió ser secreta, y en ella debieron declarar cuando menos los denunciados, á quienes no se llamó. Lo único que sabemos al respecto es que declararon en ella los señores Telésforo Ramírez y Antopio Castillo, asegurando no haber visto ebrio al Jefe Político Gorgona, cosa cierta porque no pudieron verlo de ninguna manera, supuesto se dice que éste permanecía encerrado en una pieza de la Jefatura; y que el señor Gobernador se dirigió en seguida al Agente Fiscal, que fué uno de los denunciados, diciéndoles que, refiriéndose á su telegrama en que le hacía denuncia de que el Jefe Político había dos ó tres días se hallaba en estado de ebriedad, le manifestaba que con las informaciones levantadas resultaba comprobado con personas de lo más caracterizado de este lugar que su denuncia era absolutamente falsa, y que estaba dispuesto á mantener muy alta la verdad mientras él desempeñara la Gobernación de esta provincia. La embriaguez fué cierta porque el Secretario de la Jefatura se lo confesó al Fiscal, y varios soldados de la guarnición de la cárcel lo han asegurado también; y si no se averiguó en las informaciones levantadas, es porque aquí se esquivan graves faltas de las autoridades cuando estas sirven intereses de determinado círculo político.

Tenemos otro dato muy elocuente: don

(1) Se nos asegura el contrato establecido que toda la madera sea de pochote, mientras la licitación pide que toda sea de cedro. Según eso el contratista tiene razón y tiene razón el correspondiente. Quién es el culpable?

Antonio Castillo, defensor incondicional del Jefe político Gorgona, le mandó decir al Fiscal con el doctor Trejos, que qué eran esas cavilosas, que por qué no había denunciado las borracheras de Alberto Barrantes; que él le había guardado siempre consideraciones, pero que supiera que ellos, (Castillo y su hermano Telésforo Ramírez), con solo un telegrama que pusieron habían votado al Jefe Político don Abraham Aguilar. Esta amenaza concuerda con el telegrama del gobernador, y ello significa que aquí estamos á la voluntad de esas dos personas.

Imagínese, señor Director, cómo andará la cosa por acá.

Sociedad Correspondiente.

De San Ramón

Señor Matus:

Varias importantes familias de la capital y pueblos vecinos nos han visitado en la presente temporada de verano. Debido á eso la estamos pasando sumamente alegre, entre bailes, paseos y otras diversiones.

Algunas señoritas y taballeros de esta sociedad preparan una velada que presentarán dentro de pocos días. Dado el entusiasmo que por ella se nota, es de suponer que esté muy concurrida y animada.

Por asuntos de familia, el lunes último, Eduardo Varela causó una lesión sobre el dedo pulgar de la mano derecha á Ramón Muñoz. El caso no es de gravedad, toda vez que de él conoce la autoridad política.

El 18 por la noche, varias señoritas de la capital y de esta localidad hacían una visita á una familia distinguida. Cuando se disponían á despedirse, un policía tocó á la puerta para ordenar á los jefes de la casa, retirasen las visitas, por ser las diez.

En algunos establecimientos de aquí se ocupó á escolares para el expendio de libros. Como la ley última es tan clara, parece mentira que los llamados á ejecutarla, se muestren indiferentes ante tal inculicable abuso.

RAUL

Cosas que chocan en Liberia

—La insaciable sed de *chicha* de coyol que consume á ciertos altos empleados.

—Las deterioradas bancas del Parque.

—El cielo raso de la Iglesia Parroquial.

—La terrible anciania de fondos que agota al Municipio.

—El aspecto ruinoso que va tomando nuestro Kiosko.

—Las acaloradas discusiones que promueven entre ellos, los hijos de Confucio.

—La mugrienta gorra de Acosta.

—Las ovaciones nocturnas al Capulín en persecución de la *chicha* Herrera & Co.

—Los que usan la blusa en el hombre.

—Los anteojos de

R. Balza

EL PACIFICO

No opinamos así

Tras *El Correo del Atlántico*, edición del 23 del presente, un artículo editorial intitulado *Rumor Alarmante*; y la alarma consiste en que corte con insistencia el rumor de que serán rebajados los sueldos de los empleados públicos en un 20% según unos, ó en un 15% según otros, y esto del Presidente de la República para abajo.

A la simple lectura del título, el menos avisado ha comprendido que su autor es un empleado de alto sueldo.

Califica tal medida con una seriedad que pásmala, como "un paso en falso de funestas consecuencias" entre otras cosas, por la disminución del crédito de que disfrutan los empleados, por la seguridad que se tenía en el pago completo de sus sueldos; y se muestra defensor de la equidad, por si el Gobierno decide de un momento á otro menos sueldo al empleado sin disminuirle el trabajo, y aboga más bien porque se les aumente el trabajo con tal de que se les pague el mismo salario, de lo cual resulta esta disyuntiva: que los empleados, á cuya categoría debe pertenecer el articulista, están pagados con largueza en relación á los servicios que prestan, ó que al aumentarles el trabajo por el mismo sueldo, se comete la misma falta de equidad que censura por la disminución del sueldo con trabajo igual.

No tema el colega que la rebaja en los sueldos aleje á los buenos servidores de la nación: los tiempos están muy malos y hay en Costa Rica, desgraciadamente, mucho apego al Presupuesto, de tal suerte, que por la mitad de lo que hoy retiran de las arcas nacionales seguirían, por lo menos el 90 oyo, ocupando sus puestos y prestando tan buenos servicios, que alejen la posibilidad de una completa separación.

El articulista, suponiendo la razón principal de la medida que combate, el que el presupuesto de gastos no corresponda al de las entradas, se apresura á indicar la conveniencia de suspender las obras de fomento, y de suprimir empleados, los menos necesarios, recargando sus funciones á otros empleados.

En la supresión de empleados no indispensables, estamos completamente de acuerdo: hay muchísimos que se alimentan de las secas huesas de la vaca nacional sin hacer maldita la cosa, unos porque sus puestos son purísimas creaciones de la condescendencia, de los compromisos políticos ó de la necesidad de atraerles electores empleando á ellos y á los suyos para tenerlos gratos.

No nos parece q' deben suspenderse las obras de fomento, al menos si no son completamente innecesarias para la actualidad y menos podemos estar de acuerdo en que para combatir la crisis del tesoro debe apelarse á la venta de los terrenos baldíos: los gastos he-

chos en obras de fomento representan siempre un aumento en la riqueza pública y llenan vacíos que todo gobernante coloso y progresista debe atender; la venta de los terrenos baldíos es una simpleza: para lograr la venta se necesita tener demanda, y estamos viendo día á día que se están á licitación lotes pertenecientes á los municipios y no se consiguen postores.

Sin ir muy lejos, el Municipio de ésta acaba de sacar á remate dos mil hectáreas únicamente de sus baldíos, y hasta la hora no hay noticia de que se haya presentado un solo comprador de si quiera cien hectáreas.

En cambio, el presupuesto legislativo cuyo monto alcanza á más de siete millones y medio de colones, está mostrando claramente núcleos verdaderos de donde pueden salvarse un par de millones por lo menos, que contribuirían poderosamente á la redención de este país.

¿Por qué no señalar con mano firme esos escapes indebidos del sudor de nuestro pueblo?

Su primer partida es un arroyo: Sueldo de 42 Diputados á ₡ 200.00 cada uno . . . ₡ 100.800

¿Hay alguna necesidad, es correcto, que mientras los Sres. Diputados están en sus casas sin prestar servicio alguno, y esto es lo más del año, sigan retirando doscientos colones mensuales del tesoro público, esto es (₡ 8.400.00) ocho mil cuatrocientos colones mensuales?

Si no es natural que el país exija trabajo alguno sin remuneración, mucho menos lo es que remunerare el país á los que no trabajan.

Y qué diremos de las escandalosas pensiones con que la nación obsequia mensualmente á agentes verdaderamente acomodadas, que con el lujo que gastan insulta la miseria de los infelices obreros que riegan con su sudor la tierra para contribuir á la formación de ese tesoro que á ellos se les entrega sin otros méritos, las más de las veces, que haber sus progenitores ó esposos pasado la vida alimentados por el anémico tesoro?

Abí está el verdadero secreto para lograr la riqueza del país y del tesoro público: los empleados son gente consumidora solamente y es natural que mientras menos empleados haya más productores tendremos y menos sueldos saldrán.

Rebájese el sueldo á los pagados con esplendidez, sáquese á los empleados innecesarios, y el país se salvará. No conocemos para ello otro remedio, pero es remedio eficaz.

J. de Dios Matus

CORRESPONDENCIA

El Asia amarilla en Nicaragua

Al señor Director de EL PACIFICO don Juan de Dios Matus.

Aunque Ud. ha hecho de esa tierra su segunda patria á la cual no le oculta sus simpatías ya defendiendo en su importante hoja los intereses costarricenses ó bien llevando al tapete de la discusión las altas cuestiones económicas y sociales que agitan ese país, sin embargo, señor Matus, Ud. conserva vivo como el primer día de destierro el recuerdo de la patria

HOTEL ESPAÑOL

A fin de poder atender con las comodidades y con el mejor servicio deseable por los dignos temporadistas de este puerto, en mí ya por todos conocido Hotel Español, no he omitido gasto alguno para preparar y abastecer la cantina, cocina y bodega, así como el local que expresamente para alojar á las familias veraniegas he tomado y arreglado convenientemente ó sea la fresca casa de dos pisos que antes ocupó la familia del Dr. Cárdenas, frente al parque, para que no echen de menos las comodidades de su hogar.

Para atender al arreglo de cuartos, cuento con un honrado matrimonio que servirá á satisfacción á mis clientes.

La cocina, como siempre, será atendida por mí personalmente.

Feliciano López

EMILIO ARTAVIA

San José y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República, por correo, á los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorecedores del litoral del Pacífico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo, las que se despachan con actividad y esmero.

Azúcar del Ingenio "La Mansión"

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chon Sing & Co

Federico Apéstegui

Al público

Taller de Tapicería

Dígnense enviarme sus órdenes cuando necesite algún trabajo en el ramo; como para el arreglo de sus muebles, tapizados, confección de elegantes cortinajes, fundas para toda clase de muebles, toldos, colchones de resorte, somiers y demás especies ó refacciones de estos materiales. Precios equitativos.

Con una tarjeta en el correo, pone á sus órdenes, á su attº y s. s.

Higinio Vallarta.

Conserva esta dirección:—San José, 3ª Avenida Oeste.—En este puerto pueden entenderse con Miguel Ruiz.

MAN CHON SING Y Cia

Almacén de abarrotes y géneros.

Acaban de recibir un gran surtido de PAÑOLONES CHALES, SEDA DE COLORES Y PAÑUELOS DE SEDA de buena mano.

Por el último vapor ha llegado un número considerable de artículos del comercio Chino y Japonés, verdaderas maravillas de TELAS DEL JAPON, PORCELANAS Y CUADROS, que satisfacen el más delicado gusto.

Acérquese Ud al almacén y quedará, de fijs, complacido, y dará por bien empleado el tiempo que gaste en mirar esas novedades.

Precios sin rival.

AVISO

Fresco, Fino y Ordinario

Habiéndonos hecho cargo de la Sucursal que tiene en este puerto la gran fábrica de Calzado de Bertheau & Compañía ofrecemos al público un abundante surtido de calzado fresco, fino y ordinario á los mismos precios de San José.

Diríjase órdenes á los suscritos, quienes han trasladado su oficina particular á la referida sucursal.

Guerra y Guerra

15 de febrero 1909

El médico... con medida... para... de palpitar...
 Dejad luego tiempos de silencio en Ni-
 caragua la escasez de operarios. Aun-
 que faltan brazos para las labores agrícolas
 que hacen cada día su progresión des-
 comunal sin que sea posible determi-
 nar hasta dónde llegará esa crisis para
 la única fuente de riqueza.

Las ganaderías, las empresas de café, de
 caña de azúcar, siembra de cereales, cor-
 tes de madera y toda clase de trabajos
 manuales, tienen previamente que afronta-
 r, muchas veces sin éxito, el complica-
 do problema del operario.
 El jornalero escasea porque el jornale-
 ro...

Los reclutamientos, los sorteos y el ser-
 vicio militar arbitrario y sin medida, son
 los fantasmas que aterrorizan al proleta-
 rio en Nicaragua. Son errores de los
 más capitales con que el partido entroni-
 zado está expulsando sus fuerzas vivas,
 de tal modo que, muy luego no quedarán
 aquí sino sus explotadores.

Matagalpa, ciudad industrial y em-
 prendadora, agoniza rápidamente porque
 una administración improvisada solo se
 ha ocupado de extraer el jugo de aquel
 rico departamento sin asegurarle sus in-
 tereses.

Las cosechas de café se pierden allí
 porque no hay quien las recoja.

Da lástima ver inmensas plantaciones
 cubiertas del preciado fruto y a su posee-
 dor mirar con la estolida indiferencia á
 que obligan las circunstancias, la caída y
 pérdida de aquel grano que para él signi-
 fica muchos afanes é inproductiva labor.

La despoblación de Nicaragua debida
 al inepto régimen liberal, empeñado en
 sacar á los nicaraguenses de su territo-
 rio, se acentúa hoy más y más porque
 las masas, aunque tardías para la re-
 flexión son rápidas para la ejecución.
 No es ninguna parapsicista para el proleta-
 rio, esa realidad cotidiana que la con-
 vierta á él en soldado y á su familia en
 pordiosera para sostener un régimen que
 lejos de aprovecharle no sirve sino para
 remachar sus cadenas. Por eso desde
 que ha imperado el militarismo en Nica-
 ragua el obrero y el proletario han emi-
 grado en busca de tierra más hospitalaria
 en donde puedan gozar de sus energías.

San Miguel, La Unión, Patatecas, Li-
 beria, Quezaltenango, Comayagua, Ama-
 pala, Centro América todo está atestado
 de obreros y jornaleros nicaraguenses.

El régimen liberal se ha encargado de
 dispersarlos haciéndolos renegar de la pa-
 tria.

Buscan en tierra extrañas garantías
 para su persona y tranquilidad que les
 asegure el fruto diario de su trabajo y el
 bienestar de su familia.

Esa emigración, ese éxodo ha produci-
 do su necesario desequilibrio en la indus-
 tria y en la agricultura que anémicas des-
 fallacen en aquél caos de explotaciones
 y de indignas peculadas.

El régimen imperante en Nicaragua si
 inepto para el manejo del país conforme
 á las instituciones modernas, ha mostra-
 do en materia administrativa una supina
 torpeza.

En su exilio de su patria el habitante de
 Nicaragua para adaptarse con ohinos.

Más de 35,000 nicaraguenses andan
 errantes.

35,000 obreros y proletarios de la mis-
 ma raza, de la misma lengua, de los mis-
 mos usos y costumbres, unificados por los
 mismos afectos y llevando en el pecho el
 mismo ardor por la tierra nativa, van á ser
 reemplazados por 35,000 mercenarios
 asiáticos rechazados de todos los países
 civilizados en donde el patriotismo impe-
 ne deberes sagrados y en donde ese mis-
 mo sentimiento produce los grandes esta-
 distas, espíritus videntes, que convierten
 á la patria en una entidad compleja, pre-
 parada por la homogeneidad de su raza
 para la eterna lucha en la prosecución de
 sus destinos.

Poco en Nicaragua donde predomina
 el elemento retrógrado, que aboga con
 atropellos la libre discusión de los intere-
 ses públicos, en donde los que gobiernan
 no se preocupan del mañana ni de la gran
 responsabilidad que contraen comprometi-
 ende el porvenir de la nación, abren hoy
 de par en par las puertas á una raza
 oriental en decadencia: raza estacionaria
 y sin energía reducida á la inercia por el
 más enervante y secular sistema político
 que se han regido las naciones para que
 tenga á nuestro país á desagregarlo, á
 formar quizá un estado dentro del estado
 y convertirlo bajo la abramadora ola in-
 migratoria en una colonia asiática en una
 factoría del Celeste Imperio que no tar-
 darán en contaminar el organismo nicara-
 guense con la degeneración física y moral
 propia de los pueblos gastados.

Managua, febrero de 1908.

INFORMACION

Aclaración del misterio

Nadie podrá explicarnos el por-
 qué Mercedes Grillo, el joven mo-
 desto y de conducta escrupulosa, ha-

bía puesto fin á sus días cuando
 más rico se presentaba para él
 el porvenir, pues su padre don Ma-
 nuel le había indicado iba á poner
 en sus manos la Botica Universal
 que posee, al hacerse cargo de la
 Botica Central que acaba de com-
 prar.

Hay el misterio está aclarado.
 Se supo que en el correo estaba
 una carta dirigida á una señorita á
 quien él amaba, y esa carta fué ex-
 traída, la que textualmente dice:

"Señorita."
 (Aquí está en el original el nombre
 y apellido de una señorita)

Comprendiendo que Ud. no me
 tiene ningún cariño y que yo la quie-
 ro demasiado y que no me resolví,
 de una vez y como resentido que
 estoy, me strevo á suicidarme por
 Ud. corazón idolatrado, mucho te
 quiero, quisiera hacerte feliz, pero,
 Ud. me despreció, hay le envío por
 separado mi retrato, reze por mí,
 Ud. no me quiso despegar antes
 de irse, pero nada tiene, ángeles
 quiere el cielo.

Lo único que le aconsejo, es que se
 pte, bien con su futuro esposo,
 (aquí el nombre del rival) y que
 siempre recuerde de mí, pues la
 pude hacer más feliz que él, pero
 ahora ya es tarde.

Su

"Mercedes Grillo."

Aunque no se nos crea

Hemos sabido por los periód-
 cos de San José que un duelo á es-
 pada ó a fi-rete ha tenido recien-
 temente lugar en la capital entre
 el secretario de la legación del Bra-
 sil, Señor Murtigno y don Pelico
 Tinoco, y parece que este último
 salió del lance con una herida en
 un costado. Nada dicen los periód-
 cos en donde hemos leído los
 detalles del encuentro, respecto á
 las causas que motivaron éste.

Crea D. Pelico que sentimos
 muy deveras lo acontecido.

De olácemes

Está en este Puerto el afamado
 Cinema-Perfeccion-Pathé delej-
 tándonos con sus espectáculos.
 Van ya dos funciones y en rigor
 de verdad hay que confesar que
 esta empresa no miente al anun-
 ciar que es el mejor aparato que
 hasta hoy nos ha visitado. Está
 dotado de preciosas películas nun-
 ca vistas por estas tierras, lo mis-
 mo que en su manejo hay arte y
 elegancia. Es de lo más fijo y pre-
 ciso que se conoce: no hay titila-
 ción, ni manchas; es por el contra-
 rio, muy claro y de mucha esplen-
 didez en el paso de las vistas.
 Pru-ba de la bondad de lo que de-
 cimos de dicho Cinema, es que he-
 mos presenciado en la segunda
 función ó sea la del domingo, lo
 que nunca habíamos en esta cla-
 se de espectáculos; un lleno feno-
 menal y qué nivel de lo más flor-
 do y granado de nuestra buena
 sociedad y de la pléyade de encan-
 tadoras damas veraneantes actual-
 mente aquí.

Para el jueves 27 nos anunci-
 n su tercera función. No hay que
 perder la ocasión de concurrir á lo
 bueno, bonito y barato.

Haz de noticias

El último domingo dió á luz sin
 ninguna novedad deñá Agripina
 de Roiz una niña que es el en-
 canto de nuestro estimado amigo
 don Teodoro Roiz. Quiera el
 ciclo conservársela sana y robusta.

—En la mañana de hoy llegó la
 noticia de haberse quemado, in-
 cendiándose con una candela la
 camita, en la capital, Esperancita
 Barahona, la primogénita, de 4
 años de edad, del matrimonio de
 don Manuel Barahona con doña
 Esperanza Suñu. En la tarde ya
 la noticia adquirió todo el color

de la fatalidad: Esperancita fall-
 ció. Enviamos á sus desgraciados
 padres y familia nuestras frases de
 pesar.

—Hoy se verificó el bautismo de
 la primogénita del matrimonio Fús-
 ter Villegas. Que Dios se la con-
 serve con salud.

—Según nos participan de San
 José, Dn. Alberto Fait ha logrado
 arreglar definitiva y satisfactoria-
 mente el asunto que le tenía inte-
 rrumpidos sus negocios; Lo cele-
 bromos mucho.

Por la vía rápida

El vapor Chira saldrá del mue-
 lle del estero el sábado 29 á las 11
 a.m. en punto para Brazo Seco en
 conexión con el tren que de las
 Huastec sale á las 8 p.m.

Los pasajeros que quieran apro-
 vechar ésta ocasión de hacer un
 viaje cómodo deben presentarse
 en la oficina de

Felipe J. Alvarado & Co.

Marcelino Losilla

AGENTE COMISIONISTA

Especial agente de la casa A.
 Herrero y Co. para la Brevia Diana
 Oficina Bajos de la casa de Fran-
 cisco de Ríos

El Circo Escalante

Muy satisfecha quedó la concu-
 rrencia que el domingo último
 presenció los trabajos de estos ar-
 tistas.

A despecho de la crisis pecunia-
 ria, el circo estuvo completamente
 lleno y esto hace augurar una tem-
 perada fecunda en aplausos y en
 colones.

El jueves dará su segunda re-
 presentación para la cual ofrece
 un programa completamente nue-
 vo.

Lucas Ruiz

Ha trasladado su taller de za-
 patería á la casa que ocupaba
 anteriormente, al sur de la Bola
 de Oro

Efectos de los nortes

Los marineros Enrique Men-
 za y José Ramos salieron de Paja-
 ro con un bote cargado de leña, el
 20 del presente á las 6 a.m.; quan-
 do ya venjan entre las leñas de Ca-
 ballo y San Lucas, el recio viento
 Norte viró la embarcación, á poco
 de la 1 p.m. y no pudieron dar
 con punto de salvación hasta las
 3 p.m. del día siguiente, hora en
 que la marea los puso cerca de Ca-
 ballo. Entonces abandonaron la
 embarcación volcada y se tiraron
 á nado. Felizmente para ellos,
 recorriendo la isla hallaron una
 embarcación que había sufrido de
 Colado y estaba allí impedida de
 salir de los vientos. Hasta ayer no
 dieron lugar aquí, pero su bote se
 destruyó completamente.

—Al ciudadano italiano don E-
 milio Zarigozzi y su marina, le su-
 cedió un percance más ó menos
 igual y los salvó el vapor Chira
 que acertó á pasar por donde ellos
 naufragaron.

—Por último tenemos noticia
 de que el último bongo que á San
 Lucas lo quedaba, viniendo para la
 isla cargado de piedra lo hundió
 la marejada; pero salvándose la tri-
 pulación.

Negocio hecho

Por tener que ausentarme del
 país, vendo, por precio reducido,
 pero al contado, mi restaurante si-
 tuado á 50 varas del Hotel Colombi-
 ano.

Entenderse con su propietaria.

CARMEN BONE.

Haciendo veces de Obispo

Como nuestros lectores recorda-
 rán, las embarcaciones que hacen
 el tráfico entre este puerto y Gol-
 fo Dulce, fueron bautizadas por
 sus armadores con los nombres de

GRAN ACOPIO DE BESTAIS

Para alquilar al ínfimo precio de (¢ 3 00) tres colones, para el viaje
 entre Santo Domingo de San Mateo y Esparta y viceversa, tengo 50
 bestias de muy buenas condiciones. —Y para las personas delicadas y de
 gusto, tengo 10 famosas bestias, que alquilo á precio convencional.

BENNICIO MENA,

Esparta, 1º de enero de 1908.

AZUCAR

—DEL—
INGENIO DEL TEMPISQUE

—DE—

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias
 de R. Limitada.

CLASES DE

**Inglés, Teneduría de Libros, Aritmética
 Comercial y Taquigrafía.**

Las doy á precios convencionales y en horas competentes para los
 empleados públicos y de comercio.

Clases especiales para niños. Hago traducciones y trabajos de escri-
 bilidad. Puntarenas, 28 enero de 1908.

DAVID HINE

Oficina de don Martín Roiz

Hotel Colombiano

Desde el día 1º de diciembre último, el conocido y tan aceptado
 por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL
 COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo lo-
 cal del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocen-
 tral y Compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Co.

Josefita y Gólgota.

Pero ahora el Sr. Ministro de Guerra y Marina, según aviso que hemos leído en la Gaceta, ha confirmado a la Josefita con el nombre de Golfo Dulce y al Gólgota con el de Terraba; así los lectores de La Gaceta no deben extrañarse de leer un itinerario que asegura que Golfo Dulce saldrá de Puntarenas el 8 y el 28 del mes entrante y que Terraba hará lo mismo el 19 y el 25 del propio mes.

Después de todo, no es esta la primera vez que de manos de un Obispo salen las personas con nombres distintos de los que sacaron de la pila.

REMITIDOS

Deber y gratitud

Damos las más sinceras gracias a los doctores Guerra y Cárdenas por el interés que demostraron por salvar a nuestro hijo Mercedes; y al vecindario en general por su asistencia en la gravedad, y acompañamiento a su última morada.

Manuel J. Grillo y Señora.
Punts. 24 de febrero de 1908.

¿Qué habrá de cierto?

Hace algunos días viene susurrándose que aquí se trabaja, y hasta se dice quién, por alejar de la Comandancia de Policía al Cnel. Pedro Guevara.

Por más que hemos procurado conocer la causa, nadie ha podido decirnosla y hemos llegado a la conclusión de que, á ser cierto la especie, el motivo es personalísimo pues no hay persona alguna de cuantas hemos interrogado que se muestre quejosa y antes bien declinan que se trate de quitar á un empleado tan correcto y de quien puede asegurarse que si aquí tiene malquerientes, esos son buenos y no llegan á 3.

No han faltado quienes nos aseguren que es el mismo Cnel. Guevara quien desea separarse porque el sueldo es tan reducido que ape-

nas alcanza para las necesidades de una familia como la suya &c. &c.

Nosotros suplicamos, en el primer caso al Gobierno, que no prescinda de la maldicencia de una sola persona, á lo sumo de dos, pues ellas no representan la opinión de la generalidad del vecindario, mucho menos la totalidad, que es la que desea la permanencia del Sr. Guevara en la Comandancia de Policía; y en el segundo caso, al propio Sr. Guevara para que desista de su propósito en bien de esta población, que tantas muestras le da constantemente de su estima general.

Puntarenas, 24 febrero de 1908.
Unos Puntarenenses

LA AUTORIDAD PUEDE EVITAR EL PELIGRO

Hemos notado desde hace muchos días que un sin número de personas se bañan en la playa por el lado del hospital á vista de autoridades y particulares, sin que se acate la disposición terminante que existe prohibiendo el baño en esos lugares por el peligro á que se exponen. Ya que las autoridades no se ocupan de evitar el peligro á que se exponen esos bañistas, vamos á enumerar los casos que por el momento recordamos de personas que han sufrido por esa forma de baños.

Francisco Mena fué devorado por una tintorera en esos lugares hace algunos años; una señora del interior se la llevó otra tintorera, sin poderse encontrar ninguna parte de su cuerpo; un peón que trabajaba en el vapor Turrealba cayó al mar en frente del muelle y desapareció en el acto; Teodoro Quesada existe aún con una pierna menos que le trozó una tintorera; un muchacho del pueblo que descargaba un poco de ostiones, le cortó una pierna y parte del abdomen otra tintorera. Ese día se sacaron siete de estos animales y ninguno era el que había causado el daño; y la mar de personas que han sido pinchadas por Rayas, entre los cuales hubo uno que operó el Dr. Guerra en la otra temporada que vivió aquí.

El último, el 15 de noviembre próximo pasado fué pinchado por una raya el español Francisco Pérez, entró al hospital el 21 y fué operado por el propio doctor Guerra el 25 del mismo mes, saliendo de aquel centro de caridad completamente curado el 9 de enero, es decir, hace menos de un mes; completamente curado; pero sin la pierna derecha, que hubo que trozarle en su totalidad.

Ya lo sabon, pues, los bañistas fuera de los baños: veremos si la autoridad cumple con su deber.

Puntarenas, 4 de Febrero de 1908.
Un vecino.

Farmacia Universal
PUNTARENAS COSTA RICA

Esta Farmacia está en condiciones de surtir a todas las de esta Comarca y Provincia de Guanacaste. Acaba de recibir también un surtido completo de

PERFUMERIA Y POLVOS

franceses para perfumar el cutis.—Su numerosa clientela justifica la baturaleza de sus precios y la clase de sus artículos.

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

depósito: Compañía de Agencias de Costa Rica limitada

LA ISTMEÑA

TIENDA DE ABARROTOS EN GENERAL

Al menudeo ofrece a su clientela los precios más bajos de plaza y al por mayor en condiciones liberales.

- Renueva constantemente las mercaderías
- Se compran Pielés, Hule, Cedro y Perlás.

Salvador Araúz.

Alberto Fait & C^{ca}

Puntarenas

Completo surtido de mercaderías para proveer: CANTINAS, PUERIAS y TIENDAS DE ROPA.

FERRERIA: Toda clase de herramientas y útiles para artesanos. Especialidad en artículos de marinería; Anclas, Remos, Jarcias, Motones &c.

Máquinas y vestidos para buzos. En ventas al contado; nadie puede competir con los precios de la casa.

FABRICA DE JABONES

TEODORO KOIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

Se vende en todas partes

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Febrero de 1908.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO } SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO } SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas		FECHAS	Salidas de Punt. Manzanillo		Salida de Bebedero y Manzanillo (Retorno)		FECHAS	Salida de Punt. Manzanillo		Salida de Puerto Jesús (Retorno)	
	1 ^a	2 ^a		1 ^a	2 ^a	1 ^a	2 ^a		1 ^a	2 ^a	1 ^a	2 ^a
Sábado 1	8 a. m.	4 p. m.	Jueves 6	12 a. m.	3 a. m.	9 a. m.	2 p. m.	Viernes 7	1 a. m.	4 p. m.	8 a. m.	12 p. m.
Martes 4	11 p. m.	7 a. m. del 5	— 13	5 a. m.	8 a. m.	2 p. m.	7 p. m.	Id. 21	11 a. m.	2 p. m.	6 p. m.	10 p. m.
Sábado 8	2 a. m.	10 a. m.	— 20	10 a. m.	1 p. m.	6 p. m.	11 p. m.					
Martes 11	4 a. m.	12 p. m.	— 27	4 a. m.	7 a. m.	1 p. m.	6 p. m.					
Sábado 15	7 a. m.	3 p. m.										
Martes 18	10 a. m.	6 p. m.										
Sábado 22	1 a. m.	9 a. m.										
Martes 25	3 a. m.	11 a. m.										
Sábado 29	6 a. m.	2 p. m.										

OBSERVACIONES

- No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.
- Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

TARIFA de pasajes y fletes

Pasaje de 1 ^a a Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	\$ 3.00
id de 2 ^a " " " "	2.00
id de 1 ^a a Manzanillo	2.00
id de 2 ^a " " " "	1.00

Por quintal de carga á Ballena, Bebedero y Jesús	\$ 0.50
id " " " " " " " "	0.40
garrafón lleno (15 litros á vacío á Ballena)	0.50
cada pie cúbico á montura	0.25
cueros de res	0.25

NOTA: La salida del Jueves 6 á las 12 a. m. antiéndase noche del Miércoles al Jueves.

LA EMPRESA